

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 55 (1910)  
**Heft:** 2

## **Titelseiten**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# REVUE MILITAIRE SUISSE

LV<sup>e</sup> Année

N<sup>o</sup> 2

Février 1910

## Les manœuvres de la 2<sup>me</sup> Division en 1909.

(Dufour 1 : 100 000, f. XII.)

Dans la journée du 28 septembre, l'armée rouge supposée a refoulé l'armée bleue jusque sur la ligne Morat-Kl. Bösingen. La brigade Römer occupe le défilé entre le lac de Morat et celui de Neuchâtel, pour barrer ce passage à l'ennemi. La position, dont la cote 582, à l'extrémité sud-ouest de la longue colline de Charmontel, constitue le point culminant est mise en état de défense.

La brigade Weissenbach a suspendu sa poursuite vers le soir et s'est installée au stationnement sur le plateau de Gletterens. L'une et l'autre brigades occupent des cantonnements d'alarme et l'une et l'autre ne tardent pas à déterminer la ligne des avant-postes de leur ennemi. Celle de la brigade Römer s'étend de Portalban-dessous à la bifurcation de Villars-St-Aubin-Villars-Avenches, en passant par Delley et la cote 506 à l'ouest de « les Friques » ; celle de la brigade Weissenbach de la lisière Nord de St-Aubin à Portalban-dessus.

Le stationnement de la brigade 4 est le suivant :

*R. J. 7 : E.-M. à Chabrey.*

*Bataillon 21 aux avant-postes Portalban-Dalley.*

*Bataillon 20 à Chabrey, au cantonnement avec la batterie 7,* qui a été laissée en position jusqu'à la nuit. Le bataillon 20 a préparé ses fossés sur la route Chabrey-Villars.

*Le Bataillon 19 est au cantonnement à Montmagny, avec la batterie 9 et la section de sapeurs qui a travaillé à la défense du secteur.*

Les fossés du bataillon 19 sont établis au pied du saillant cote 582.

Toutes les pièces sont dans leurs emplacements à l'O. du point 582.